

Tomás de Aquino: Razón y fe

INTRODUCCIÓN

Desde hace siglos, la humanidad se ha hecho grandes preguntas: ¿Qué es la verdad? ¿Podemos conocer a Dios con la razón o solo con la fe?

Durante la Edad Media, la fe cristiana dominaba el pensamiento europeo, pero con la llegada de las obras de Aristóteles, los filósofos comenzaron a preguntarse: ¿Es posible que la razón y la fe se complementen?

Uno de los pensadores más influyentes en este debate fue Tomás de Aquino (1225-1274). Su objetivo fue demostrar que razón y fe no son enemigas, sino que trabajan juntas en la búsqueda de la verdad. Pero, ¿cómo logró unir filosofía y teología sin que entraran en conflicto?

CONTEXTO FILOSÓFICO: TOMÁS DE AQUINO Y ARISTÓTELES

Antes de Tomás de Aquino, la filosofía medieval estaba dominada por el pensamiento de San Agustín, basado en Platón. Agustín defendía que la fe debía guiar la razón. El redescubrimiento de las obras de Aristóteles –que habían sido preservadas por filósofos árabes y judíos y traducidas al latín (muchas en la Escuela de Traductores de Toledo)– supuso una revolución intelectual. Aristóteles ofrecía una explicación del mundo basada en la experiencia y la lógica, independiente de las verdades cristianas.

En el siglo XIII, con la llegada del pensamiento aristotélico, los intelectuales se enfrentaron a un dilema:

- Aristóteles proponía un mundo basado en la razón y la experiencia.
- La Iglesia enseñaba que la fe revelada es la única verdad absoluta.

Algunos pensaban que la razón y la fe eran incompatibles, pero Tomás de Aquino tenía otra idea: la razón y la fe pueden complementarse.

- La razón nos ayuda a conocer el mundo natural.
- La fe nos da acceso a verdades que la razón no puede alcanzar por sí sola.

Ejemplo: La razón puede demostrar la existencia de Dios, pero su naturaleza trinitaria solo se conoce a través de la fe. Pero, ¿cómo podemos demostrar racionalmente la existencia de Dios?

LAS CINCO VÍAS PARA DEMOSTRAR LA EXISTENCIA DE DIOS

Para demostrar que la razón puede llevarnos a Dios, Tomás de Aquino propuso cinco pruebas racionales llamadas "las cinco vías".

1. Primer motor inmóvil: Todo lo que se mueve ha sido movido por otro. Como no podemos retroceder infinitamente, debe haber un primer motor inmóvil: Dios.
2. Causa primera: Todo tiene una causa. Pero si seguimos remontándonos, debe haber una causa primera, que es Dios.
3. Ser necesario: Todo ser puede existir o no existir. Pero debe haber un ser que existe necesariamente, que es Dios.
4. Grados de perfección: En el mundo hay grados de bondad, belleza y verdad. Debe haber un ser supremo, fuente de toda perfección: Dios.
5. Orden del universo: Todo en la naturaleza sigue un orden. Como un reloj necesita un relojero, el universo necesita una inteligencia superior que lo haya diseñado: Dios.

Conclusión:

- La razón puede llevarnos hasta la existencia de Dios.
- Pero para conocer su verdadera naturaleza, necesitamos la fe.

PREÁMBULOS DE LA FE: EL PUENTE ENTRE FILOSOFÍA Y TEOLOGÍA

Tomás de Aquino también habló de los preámbulos de la fe. ¿Qué son? Son verdades accesibles a la razón, que preparan el camino para aceptar la fe. Ejemplo: La existencia de Dios puede demostrarse racionalmente. Pero la Trinidad o la Encarnación de Cristo son verdades que solo podemos conocer por fe. En resumen, la razón no puede explicar todo, pero puede ayudarnos a dar un primer paso hacia la fe.

CONCLUSIÓN: ¿SIGUE VIGENTE EL PENSAMIENTO DE TOMÁS DE AQUINO?

El pensamiento de Tomás de Aquino sigue siendo importante hoy en día. Nos plantea preguntas como las siguientes: ¿Se puede alcanzar toda la verdad solo con la razón, o sigue siendo necesaria la fe? ¿Pueden ciencia y religión coexistir, como proponía Tomás de Aquino?

Por otro lado, hoy sigue teniendo un impacto su pensamiento: la Iglesia Católica sigue basando parte de su doctrina en sus ideas; su pensamiento influyó en filósofos posteriores y en la historia de la teología.